

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recrativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.056

Madrid, juéves 28 de Julio de 1881

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

El telégrafo

Aparato militar de telegrafía óptica

Es evidente que bajo el punto de vista de la rapidez de la transmisión, de la distancia que es posible salvar y de los resultados materiales que permite obtener, la telegrafía eléctrica es muy superior á toda clase de comunicaciones.

Refiriéndonos á la telegrafía óptica, la experiencia enseña que la visibilidad de las señales, basada por la simple diferencia de colores, es sólo apreciable á distancias relativamente cortas. Los colores desaparecen rápidamente bajo la influencia de la más pequeña bruma, la luz que emiten es insuficiente para vencer la resistencia del medio atmosférico, resistencia que aumenta en razon de su espesor. Observados á grandes distancias todos los colores se reducen á dos: el blanco para las superficies planas alumbradas por el sol; el negro para todos los cuerpos que están en la sombra, los que se proyectan como puntos blancos.

Para obtener estos signos visibles á una gran distancia, no es la simple diferencia de colores la que hay necesidad de utilizar, sino el contraste ocasionado por la diferencia entre la claridad de la señal y la del fondo sobre la que se ve.

La distancia máxima de la visibilidad de estas señales, será tanto más grande cuanto mejor se puedan reconocer desde muy lejos los objetos que se destacan sobre el cielo, y apercibirse de día á distancias considerables la imagen del sol reflejada sobre una superficie trasparente, y de noche apercibirse la menor señal luminosa.

Para las pequeñas distancias, las banderas de diferentes colores son suficientes para que se entiendan los buques más cercanos, por ejemplo, los que componen una escuadra; pero para entenderse á mayores distancias, estas señales son reemplazadas por otras llamadas «señales de grandes distancias», que consisten en signos pintados de negro, visibles por la continuación de una brillantez muy tenue que se destaca sobre el fondo relativamente despejado de la bóveda celeste, verdadero cielo raso trasparente.

Tales son las señales empleadas por los semáforos para comunicarse entre sí, y con los buques en la mar. El principio de la diferencia de la claridad para reconocer las señales, ha sido igualmente aplicado por Chappe en los antiguos aparatos de telegrafía aérea durante cincuenta años.

El telégrafo se compone de dos partes esenciales: 1.ª de un album telegráfico ó libro de señales que sirve de manipulador; 2.ª de un anteojo de larga vista ó anteojo receptor.

El album telegráfico está formado por 40 hojas de lienzo de color negro mate, sobre las cuales están las señales plateadas. A fin de utilizar las dimensiones y obtener para las señales las mayores proporciones posibles, cada señal ocupa la cara de una página y la vuelta de la otra, llevando cada hoja un índice que permite encontrar rápidamente las señales. Estas comprenden las letras del alfabeto y las 10 cifras numéricas y cualquiera otra clase de señales convencionales empleadas para facilitar las comunicaciones. Las formas de los caracteres alfabéticos se escogen de manera que produzcan la mayor visual posible.

Las señales reglamentarias consisten: 1.ª en una llamada de advertencia, formada por un rectángulo plateado; 2.ª de señales convencionales (clave), utilizadas para las necesidades de las comunicaciones.

La cubierta del album está formada de dos superficies planas, ó cubiertas fuertes, unidas por medio de un mecanismo muy sencillo para formar mesa. Una de estas cubiertas lleva dos espigas sirviendo de piés, y la otra una, constituyendo las tres una trípode que facilita la instalación inmediata del aparato, al mismo tiempo que se le puede dar la inclinación que se quiere, y una pequeña regleta móvil sujeta alrededor de una charnela. La última parte del aparato se forma de un anteojo de larga vista, el que debe construirse de manera que á su poco volumen y ligero peso, posea una gran potencia visual y una gran claridad.

La potencia considerable del anteojo exige que se instale de una manera fija y la más sencilla posible, que permite utilizar mejor el trípode formado por el album. Las dimensiones de éste y la potencia del anteojo varían según las distancias que separan la estación trasmisora de la receptora.

El telégrafo se emplea de la manera siguiente: siendo los dos puntos visibles el uno del otro, y sabida la distancia que hay entre los mismos, para emplear el aparato de mayor ó menor potencia que sea necesario. El de menor potencia puede servir para la distancia de 4 kilómetros, y el de mayor hasta 8 kilómetros.

Además pueden construirse aparatos especiales para mayores distancias. La distancia á vista de pájaro entre las dos estaciones es necesario apreciarla con precisión, pudiendo para esto servirse del telémetro de bolsillo de doble reflexión, hoy en uso en todo el ejército. Este instrumento da en algunos minutos, con la aproximación deseable, la medida exacta que separa dos puntos. Hay que tener presente que para estimar distancias considerables deben tomarse bases proporcionales. La base de 1700 será generalmente suficiente; así, una de 100 metros permite apreciar la distancia de 10 kilómetros.

En los países donde la carta topográfica está publicada, una medida sobre ésta da indudablemente la distancia que separa de dos puntos ó estaciones ópticas. Se puede también emplear el instrumento camplímetro, con la ayuda del cual se obtendrá necesariamente, y sin cálculo alguno, la medida de la distancia que separa los dos puntos sobre la carta.

Ultimamente, careciendo de instrumentos y de carta, aún podrá formarse una idea exacta de la distancia por medir, por el tiempo que se invierte en ir de un punto á otro, teniendo presente que la así obtenida es superior á la calculada á vista de pájaro.

La apreciación de las distancias que no pasen de 4 kilómetros, pueden aún hacerse aproximadamente á simple vista, pero la de mayores da lugar á enormísimos errores. La de 4 kilómetros se obtiene inmediatamente por medio del pequeño telégrafo, sino rebasa el alcance del mencionado aparato.

(El Progreso.)

La confederación de Centra-América

Algunos órganos de la prensa madrileña han publicado en estos últimos días lo que en círculos diplomáticos se dice en orden á la próxima union de las varias secciones que forman la América-Central, indicando además que será jefe del país, bajo la nueva forma federal, el general don Rufino Barrios, hoy presidente de la República de Guatemala.

En las mismas hojas periódicas se añade que el gobierno de Washington es favorable al pensamiento; pero uno de los periódicos que da la noticia, al convenir en la posibilidad de que tales propósitos existan, manifiesta, con buen criterio, que no los cree muy conformes con el hecho de que el general Barrios haya pedido á la Asamblea de su patria licencia por un año para visitar Norte América y Europa.

Animados del deseo de que nuestros lectores se informen de lo que en el particular se presente como más probable, cumple á nuestro deber escribir estas líneas, expresando nuestra opinion en tan delicada materia.

El *Diario de Centro-América*, importante publicación de la capital de Guatemala, bien informado siempre de lo que pasa en las cinco repúblicas, y tan exacto como comedido en sus juicios, nada dice respecto á los trabajos de la confederación de que se trata. Los últimos números que de ese periódico hemos recibido alcanzan hasta fines de Mayo, y ni en ellos ni en las cartas particulares de aquel país se encuentra cosa alguna en consonancia con la noticia á que nos referimos.

Tampoco negaremos, por el contrario, lo confesamos con gusto, que en las varias secciones de la América del Centro gana terreno cada día la idea de la union: á nadie se oculta la conveniencia de que se

realice, pero sobre bases que aseguren su estabilidad, para no someter los intereses públicos á ensayos quizá peligrosos á fuer de prematuros.

Escritores amantes de la patria y que aspiran á que se desarrollen y multipliquen los vínculos internacionales en aquellas regiones del Nuevo Mundo, ansian la forma federal de gobierno en Centro-América, esperando que de ella nazca ese hermoso orden de cosas que produce en el interior el consorcio de la libertad con el poder, y en el exterior la paz y la respetabilidad, que tan necesarias son para el bien común.

La ley constitutiva de Guatemala, en su artículo 2.º, de del Salvador en su artículo 129 y la de Honduras en su primer artículo, manifiestan tan patrióticas tendencias: en ellas se advierte que el corazón de los legisladores, no sólo no está seco para los sentimientos nobles y generosos, sino que respira deseos de reconstituir la patria Centro-americana; así se consigue estimular tan levantada idea, para que el pueblo no desmaye al vislumbrar la aurora del día en que se presente, grande y respetable, á los ojos del mundo; así se sostiene y anima á todos en la carrera que debe seguirse para facilitar y abreviar la asimilación de los intereses de los cinco Estados, á fin de que, obtenido ese resultado, venga la ley á elevar el hecho á derecho; y de ese modo se conseguirá que no vuelva á asomar su terrible cabeza la discordia en aquellos países, y que el programa de la humanidad se realice en ellos con todo su brillo y esplendor.

No hemos citado la constitucion de Nicaragua, porque no la tenemos á la vista; pero el gobierno y el pueblo nicaragüenses participan del generoso entusiasmo que despierta la idea de la nacionalidad restablecida, y pensamos que en Costa-Rica hay indudablemente sentimientos y aspiraciones en el mismo sentido. Así tiene que ser, porque los pueblos, como los individuos, están llamados á vivir en sociedad, ensanchando la esfera en que se mueve la familia, de acuerdo con sus intereses y necesidades.

Nunca hemos creído que nuestra opinion sea la más acertada ni nuestro criterio el más lógico en las materias que sirven de tema á nuestros escritos; pero inclinándonos del lado de lo que parece más exacto, entendemos que no nos alejamos de la verdad en lo que queda dicho.

Por otra parte, el general Barrios, aunque amigo sincero de la federación, como de toda idea levantada, ha manifestado repetidas veces su falta de apego á los puestos que, como el jefe de la nacionalidad común, no se avienen bien con su índole y carácter: él ambiciona la paz de Centro-América y su prosperidad por medio del desarrollo armónico de los recursos é intereses de los cinco Estados.

Pero siempre, y de todos modos, la reconstitucion política es un ideal que en aquellos países se persigue y continuará persiguiéndose hasta que, con el lapso del tiempo, se le vea coronado con el laurel de la victoria.

Madrid Julio de 1881.

El calor en Paris

Los calores son completamente generales, y se dejan sentir en todas partes de una manera sofocante.

Véase lo que dice el *Diario de Barcelona* su corresponsal de Paris:

«Paris 20 de Julio.

El calor persiste, apesar de una apariencia de borrasca que los parisenses habian saludado como un refrigerio, y de todas partes se citan gravísimos accidentes causados por la temperatura excesiva que nos ahoga. Unos doce vendedores ambulantes han sido atacados de insolacion y han muerto en el acto. Muchos individuos, atacados de afecciones análogas, llenan los hospitales. Cítanse varias personas que, bebiendo refrescos á la puerta de los cafés, han muerto repentinamente en la acera.

En los teatros han ocurrido numerosos accidentes; y no puede ménos de suceder así en unos locales cerrados y calentados por el gas y por las condiciones de abrigo que los distinguen. Hay actores que se han visto obligados á retirarse de la esce-

na en mitad de la representación, y por este motivo se han tenido que interrumpir varias veces ciertas representaciones, y principalmente la titulada *Miguel Strogoff*.

Por lo demás, parece que este calor extraordinario es igualmente intenso al otro lado del Atlántico, y los periódicos de Nueva York consignan que en la última semana han muerto 414 personas por lo fuerte de la temperatura.

Naturalmente está situacion da á la cuertion del agua para todos los parisien ses un vivísimo interes; así es que la opinion pública se muestra vivamente resentida de la reglamentacion que se nos impone sobre este particular. Es un *tolle tolle* en toda la prensa, y hasta los periódicos republicanos prorumpen en las quejas más amargas.

En los barrios populares donde la abundancia del agua es tan preciosa para las modestas viviendas, la emocion es vivísima. Grupos numerosos permanecen estacionados ante las alocuciones del Ayuntamiento, y la multitud recuerda con pena que ya, al estallar el grande incendio en los almacenes del *Printemps*, parte del desastre provino de la escasez de agua y de la insuficiencia del servicio de las bombas.

Hé aquí, pues, se dice en todas partes, una ciudad de dos millones de almas, la más elegante, la más rica, la más refinada del mundo, y sin embargo se ve reducida por sus administradores á no lavarse, á no beber, á no regar sus patios y jardines secados por el sol, aunque paga anualmente un presupuesto de 250 millones de francos, en cambio del que parece que lo ménos que podria hacerse es asegurarle el vaso de agua del Evangelio.

Por fortuna, á la hora en que termino esta carta, se deja sentir alguna brisa en la atmósfera, y parece prometernos que en breve refrescará el tiempo. Díguese la Providencia acudir en nuestro auxilio y concedernos lo que la prevision republicana no ha sabido asegurarnos, apesar de nuestros sacrificios y reclamaciones.—O.»

Cultivo sin tierra

Preocupa hace ya tiempo un hecho curioso observado por Dumesnil á propósito del cultivo de ciertas plantas sin tierra; el asunto llamó mucho la atención en toda comarca de Rouen, tanto que se organizó una exposicion, que fué por cierto interesantísima.

Muy fácil es el procedimiento usado. Redúcese todo á reemplazar la tierra por el musgo, en el cual se coloca la semilla ó se plantan los vegetales que se quieren cultivar; en estas circunstancias las plantas se desenvuelven, crecen, florecen y fructifican; en una palabra, cumplen sus funciones sin padecer nada, cual si en la tierra se cultivasen.

Basta esto sólo para afirmar la posibilidad de poseer, con pocos gastos y sin inconveniente alguno, jardines hermosos, que pueden colocarse en las ventanas, salones ó comedores.

Este método tiene ya precedentes. Hace algun tiempo, en 1876, Mr. Legros, miembro de la Sociedad hortícola de l'Aube, comunicó á esta Sociedad una noticia titulada: «Experimentos sobre la vegetacion de las plantas en otros elementos además de la tierra, singularmente en el musgo», en la que se consignan estas palabras:

«Pocos experimentos hay tan fáciles de repetir como los que han sido objeto de la noticia citada; todo se reduce á llenar un vaso de musgo limpio, conservar humedecido, y sembrar en él como se haria en la tierra, cualquier género ó especie de plantas.

Apoya también esto la costumbre de trasportar las plantas y las flores entre musgo húmedo, que debe estar más ó ménos comprimido, según las plantas que se trasporten exijan una tierra más ó ménos fuerte. Pensábase esto ya en 1746, y desde entónces se hicieron muchos ensayos con el fin de obtener frutos diversos cultivando las plantas correspondientes en vasos llenos de tierras, musgo ú otras materias que durante algun tiempo puedan encerrar la humedad.

Hoy se cultivan muchas especies que producen hermosas flores, sin que para nada intervenga la tierra vegetal.

Espectáculos

Esta noche se verificará en el circo de Price una escogida función á beneficio de los aplaudidos Midgts americanos, y que será la última en que éstos tomen parte.

Ha sido contratado por la empresa del teatro Eslava el apreciable actor D. Mariano Galé.

Ya está completamente formada la excelente compañía de verso que el activo empresario Sr. Cenicero lleva á la Habana con destino al teatro de Tacón.

En esa compañía figura como primer actor y director D. Pedro Delgado, y como primer actor cómico el Sr. Castilla.

Parece que tropieza con algunas dificultades la apertura del circo del Príncipe Alfonso.

Anteayer, sin embargo, se reunieron en el café del Suizo dos conocidos empresarios de teatros para tratar de este negocio, que, hábilmente manejado, puede ser productivo.

Procedente de Orán ha llegado á esta corte la simpática primera tiple señora Dupuis.

Escriben de Lóndres:

«Los dos teatros de ópera—el de S. M. y el de Covent-Garden—han puesto fin á su lucha y á su temporada, quedando la victoria, como siempre, por el segundo.

Su empresario, Mr. Gye, es hombre hábil y experimentado, mientras que á monsieur Mapleason—el de *Her Majesty*—le faltan los recursos y la inteligencia de su rival.

La Nilson y la Minnie Hanck han sido el apoyo mejor de este coliseo, y, contra su costumbre, la Nilson no ha escaseado el trabajo ni los esfuerzos.

Pero la compañía era floja, y dos solos artistas, por eminentes que sean, no pueden sacar adelante á una empresa.

Por el contrario, Covent-Garden poseía una soberbia coleccion de notabilidades que debian hacer su fortuna.

Cada noche es mayor la concurrencia en los Jardines del Buen Retiro.

Apesar de ello, la cuestion de las sillas ha terminado, y sin que nadie pague el real de exceso, ha conseguido la empresa que no falté donde sentarse.

Funciones para hoy

PRICE.—A las nueve y media.—Beneficio y despedida de los Midgts Americanos Funcion escogidísima.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—El rosál de la belleza.

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho y media.—(Fuencarral.—98).—Fuego en guerrilla.—Pascual Bailon.—Torear por lo fino.—El hombre es débil.

INFANTIL.—A las ocho y media.—Pídamme Vd. á mi marido.—El músico y el lacayo.—La suripanta Camila.—Un yerno y un criado.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Quien no tiene padrino.—Baile.—Artistas Bonet, piano y violín.—De asistente á capitán.—La flor gaditana.—Nadie se muere hasta que Dios quiere.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puerta del Sol.

Cultos

SANTOS DEL DIA 29.—Santa Marta, virgen; y San Félix papa, y los Santos Simplicio, Faustino y Beatriz, mártires.

Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de Nuestras Señoras Comendadoras de Santiago donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia, ó la de la Cabeza en San Ginés.

Las alianzas

A falta de otros asuntos de que tratar, pues fuera de las entretenidas novelas que diariamente refieren los periódicos conservadores sobre supuestos abusos electorales, la política duerme en calma la perezosa siesta del verano, han llamado la atención y están siendo objeto de animados comentarios las apreciaciones y reclamos de dos importantes publicaciones extranjeras sobre los asuntos de España y su futura influencia en los destinos de Europa.

Un diario de Berlín, *Die National Zeitung*, que pasa por órgano del príncipe de Bismark, dedica á nuestra patria frases lisonjeras, que casi en el mismo tono y coincidiendo con ellas, ha consignado y repetido el *Times*, de Londres.

Nunca nos han seducido estos halagos de la prensa extranjera, que conviene escuchar con reserva y sin que den lugar á impacencias ni desvanecimientos. Sin embargo, de algun tiempo á esta parte, las declaraciones de los periódicos aludidos, así como otras quizá más significativas que hemos visto en toda la prensa de Europa, revelan un síntoma que no debe pasar desapercibido, y al cual no es posible negar cierta relativa importancia.

La cuestión del Mediterráneo es el asunto del porvenir. Al suscitarse de nuevo con motivo de la expedición francesa á Túnez, y al acentuar sus complicaciones la actitud de las tribus semi-independientes que pululan por el Norte de Africa, toda la diplomacia se ha puesto en pie, observando con atención y con recelo las nubes que empiezan á condensarse en toda la region africana, desde el Atlántico hasta Trípoli.

La cuestión de Oriente se dispone á pasar con armas y bagajes al Mediodía, y la tempestad, siempre amenazadora en las orillas del Bósforo, verdadero *cabo de las tormentas* internacionales en el presente siglo, se ha corrido hácia las costas meridionales, y ya llega el fulgor del relámpago hasta el estrecho de Gibraltar.

Observando la diplomacia este movimiento, era imposible que dejase de fijar su vista en una nación, que por su posición geográfica, su historia y sus intereses, ocupa el puesto avanzado entre los países de Europa, á los que más directamente ha de afectar el desarrollo de los acontecimientos que en Africa pueden sobrevenir. Es indudable que España no podría permanecer indiferente é inactiva el día que se acentuaran las complicaciones que todo el mundo prevé ó recela, y cuyas contingencias son objeto de atento estudio por todos los gabinetes europeos.

Por otra parte, la actitud al par enérgica y prudente de nuestro Gobierno en los tristes sucesos de Argelia, la situación equívoca en que ha colocado á Francia su política exterior, y la importancia de la colonización española en Africa, que apenas era conocida y se ha revelado con motivo de la matanza de Saida, son otras tantas causas, sin citar otros móviles interesados y de más mediato alcance, para que la opinión de Europa haya convertido su atención á nuestra patria, que con justicia se supone un factor notable y acaso decisivo para las eventualidades de la política internacional.

Estimando profundamente los benévulos juicios de la prensa extranjera, no debemos dejarnos llevar inconscientemente de esos dulces reclamos, en cuyo fondo no puede ser todo desinterés y buen deseo por el engrandecimiento de nuestra patria, á fin de que recobre en los asuntos europeos su natural influencia.

España, en presencia de los aconte-

cimientos que puedan surgir al otro lado del Estrecho, tiene una misión que cumplir y una política nacional y propia que el tiempo y las circunstancias se encargarán de determinar. Si es cierto que su interés debe caminar de acuerdo con el de otras naciones, lo es también que no ha de confundirse ni subordinarse á las aspiraciones diversas y á los encontrados móviles que ya suscita la cuestión africana.

Sin hacer uso de ofrecimientos melosos, sin entregarse á desvanecimientos ni aventuras, sin buscar alianzas, que la comunidad de pensamiento fijará en su día, nuestra nación, por la fuerza misma de las cosas, entrará en el concierto europeo, no desatendiendo ni precipitando cuestiones internacionales que tanto se refieren á sus intereses y afectan á su influencia en el porvenir.

Carla de Tánger

22 Julio del 81.

Los hechos vienen á demostrar el fundamento de mis apreciaciones anteriores. Decía que el desasosiego y la intranquilidad se dejaban sentir de una manera ostensible en este territorio, y hoy puedo afirmar ser un hecho lo que antes sólo tenía el carácter de sospechas.

La insurrección en este imperio toma formidable cuerpo: las kabilas de Beni-Garjet, Beni-Hassen y Beni-Messara se encuentran sublevadas contra el emperador; este último se halla en la ciudad de Rabat, esperando reunir el suficiente contingente para reprimir la insurrección; pero el hecho reviste bastante importancia, teniendo en cuenta el número de revoltosos y la extensión del territorio rebelde.

Se puede afirmar que el sentimiento general simpatiza con los amotinados, pues como ya tengo dicho en una de mis anteriores, el odio á Muley-Hassan y á su gobierno es tan general, que sólo el miedo logra á malas penas ocultarlo.

En la actualidad, la osadía de los descontentos ha llegado á tal extremo, que la kabila de Beni-Messara, que linda con la ciudad de Buassan, ha cometido un acto que entre los marroquíes no carece de significación.

Hace unos días que se celebraba una boda entre moradores de Buassan. Una de las costumbres de los moros es pasear á la novia con el rostro velado sobre un caballo, y cuando esta ceremonia tenía lugar los messaras atacaron al cortejo nupcial, lo pusieron en dispersión y se apoderaron de la desposada, llevándosela á sus adarques, cuyo hecho ha llenado de completa alarma á los moradores de la ciudad.

Estos sucesos dan una idea completa del estado del país, y forman un acabado cuadro de la situación interior del imperio de Marruecos.

Cuando un pueblo llega por un cúmulo de irremediables circunstancias á un desconcierto tan marcado, cuando su gobierno, impotente para hacerse respetar, y falto de medios para reprimir actos de esa naturaleza, se ve obligado á cruzarse de brazos sin poder ejercitar ninguna acción, fácilmente se comprende que la ruina es cierta y la descomposición inevitable.

Por eso, á los que conocemos la organización del imperio de Marruecos, á los que de cerca vemos la poca importancia de su gobierno, nos extraña que se diga que por el emperador se hace esta ó la otra gestión en favor de nuestro comercio; pues abrigamos la convicción profunda que, dada la organización actual de este pueblo, estas y otras cosas no son más que vanas promesas, cuyo resultado no puede ser otro que ofertas de difícil cumplimiento.

Lo estaremos repitiendo hasta la saciedad: los asuntos de Marruecos nos son de una utilidad indudable, nuestra política en ese imperio tiene necesidad de ser previsora hasta la exageración, é inteligente hasta lo extraordinario; no es posible dejar para mañana lo que los acontecimientos, con la fuerza avasalladora de los hechos, exigen como de actualidad; el tiempo se encargará de demostrar cuánto hemos perdido y estamos perdiendo con no cambiar nuestra inútil gestión de hoy por otra gestión más útil y más eficaz para nuestros intereses nacionales.

Si no fuera por el apoyo moral y diplomático que le presta Inglaterra, esta nación hace ya tiempo que no existiría como tal; el emperador apenas si consigue hacerse obedecer en el territorio que pisa; en la parte occidental ostentan los dísus su absoluta soberanía, el Riff se gobierna por

si propio, y las kabilas del interior, siempre revueltas, demuestran que el cuerpo nación no existe, y que de gobierno no se tiene más que el nombre.

Sólo á Inglaterra le concierne la actual situación, porque al mismo tiempo que monopoliza el comercio desde Tánger hasta Mogador, encuentra el almacén de víveres para Gibraltar, almacén que le es tan necesario para la existencia de esa plaza, que sin él en más de una ocasión se vería comprometida.

Pero nosotros, que por nuestros antecedentes históricos y por nuestros intereses del presente tenemos el deber de influir de una manera marcada en el Magreb, estamos en el caso de no desperdiciar ocasiones, y sobre todo de dar á nuestra política un carácter nacional y un alcance conveniente para preparar en favor de nuestra conveniencia de mañana todo aquello que nos sea de utilidad.

No pretendamos, bajo el pretexto de reconstitución interna, encerrarnos dentro de nuestra concha, que los pueblos, lo mismo que los individuos, para ser algo y representar un valor efectivo, tienen necesidad de mantener aspiraciones y dejarse en momentos dados conducir por ellas, que de la falta de aspiraciones á la anulación no hay más que un paso.

Crea el Gobierno nuestra desautorizada pero española palabra; en Marruecos, sin necesidad de comprometidas aventuras, se puede hacer mucho en favor de nuestros intereses, se pueden echar sólidas bases para nuestro engrandecimiento futuro, pero conviene no perder lastimosamente el tiempo, que detras de nosotros hay quien viene para aprovecharse de lo que por tradición y derecho nos corresponde.

Nuestra legación está llamada á realizar altos fines; hora es ya de que emprenda esa patriótica marcha y de que nuestra política en Marruecos no continúe en la reprensible postración en que se encuentra.

Hechos y dichos

No niega el periódico húsar que con elementos heterogéneos puede formarse un partido político, «siempre que se inspiren en un principio común y persigan el mismo fin».

Pero el colega, en vez de declarar francamente que á eso se debe la formación del gran partido liberal-dinástico, se expresa en estos términos:

«Que los elementos de que se compone la fusión se inspiraron en un principio común para formarla, es indudable, porque constitucionales, centralistas y moderados sienten el mismo odio contra los conservadores.»

Otra vez el odio. Por lo que se ve, los conservadores sólo se creen capaces de inspirar tan mezquinos sentimientos.

Un colega canovista dice que nuestro partido se ha adjudicado el pomposo nombre de liberal-dinástico.

Es el que mejor expresa sus ideas y aspiraciones.

En cambio, el partido del colega se llama liberal-conservador, y no sabemos por qué.

Todavía no nos ha probado prácticamente su liberalismo, y en cuanto á lo de conservar... mucho, muchísimo podríamos decir.

Contestando á *La Mañana*, que ha dicho, y con razón, que son pocos los conservadores, asegura el órgano del Sr. Romero que «son bastantes para ser más, muchos más que los fusionistas.»

Y por si alguien no lo cree, invoca el testimonio de todo el mundo.

¿Para qué tanto? Bastaba con haber citado el éxito obtenido por los amigos del colega en las últimas elecciones.

Dijo ayer *El Cronista*: «El olmo no da peras.» Y nosotros añadimos: «Es el árbol de los conservadores.» Y hoy replica el colega: «Con el mismo derecho podríamos decir que el alcornoque es el árbol de los fusionistas.»

No; el alcornoque es el árbol de otro partido, en el cual se hallan las *honradas masas* de que se nos habló en cierta ocasión.

Lo dijimos ayer, y hoy lo repetimos: los órganos del partido conservador se creen autorizados para lanzar contra el nuestro toda clase acusaciones. Ellos pueden valerse de todos los medios que estimen oportunos para hacer la oposición; pero tan pronto la prensa ministerial defiende á sus hombres y á la política que representan, y para probar la injusticia de los cargos que se les atribuyen, compara la política conservadora con la política liberal, los procedimientos conservadores con los liberales, y deduce y establece lógicas consecuencias, como éstas resultan siempre desfavorables á la causa conservadora, y de ellas se desprende el mayor elogio para la que nosotros defendemos, los periódicos canovistas se incomodan y suponen á los liberales animados contra ellos por un espíritu de cruel ensañamiento.

Por lo visto, desean que á la vez que ellos censuran injustamente todo lo que al partido liberal-dinástico se refiere, los órganos de esta comunión entonemos alabanzas á la política conservadora y á sus hombres. ¡Magnífico!

¡Y si á lo ménos las merecieran!

El órgano de Romero dice:

«Nosotros no negamos que con elementos heterogéneos pueda formarse un partido político.»

Ya creemos que no lo negará el colega.

Como que el partido en que milita le ha enseñado prácticamente que de hombres de todos colores puede componerse un partido, *siquiera* aunque sea como el suyo.

Si le podemos llamar partido.

En concepto de un periódico de la conservaduría, la fusión es «una amalgama de ambiciosos sedientos de poder, que sólo aspiran á vivir el mayor tiempo posible, aunque sea á costa de sus convicciones.»

Traslado á *El Conservador* para que exponga este caso de conducta conservadora al juicio de la conciencia pública.

Dice *El Mundo Político*:

«La democracia no encuentra dique á sus continuas y expresivas demostraciones. Libros, periódicos, banquetes, reuniones al aire libre y asociaciones bajo techado, todo le brinda con sobrados medios de la más absoluta libertad, libertad que aprovecha para hacer su propaganda hasta tal punto y en tales términos que muchas veces nos asalta la duda de si efectivamente estamos en un país regido por una monarquía constitucional, ó si nos hallamos en plena república.»

Como nuestro apreciable colega ha estado descansando algun tiempo, parece que trae los papeles un tanto mojados.

De lo contrario, advertiría que esta clase de declamaciones han pasado de moda y no se vestiría amoldando su traje á figurines antiguos, que por estar ya tan olvidados los han quitado de muestra en sus tiendas los más famosos *sastres* conservadores.

Si no quiere perder la parroquia aconsejamos á *El Mundo Político* que mande confeccionar otros artículos de última novedad, pues los que ahora ha traído ya están gastados.

Segun *El Diario Español*, las Cámaras fusionistas, como él las llama, no serán la fiel expresión del país.

¿Por qué? Porque en ellas no tendrá el partido conservador una representación adecuada á su importancia, ó lo que es lo mismo, porque no serán unas Cámaras conservadoras.

Si fuera posible que rigiese nuestros destinos un Ministerio compuesto de individuos todos santos, y bajo su dirección se eligiesen unas Cámaras, también dirían los órganos del canovismo que no eran la fiel expresión del país, si en ellas no alcanzaban sus amigos una gran representación.

¡Tan acostumbrados se hallan á creerse los únicos representantes de las ideas y de los intereses de la patria!

Dice *La Integridad*:

«Y no hay que fiarse hoy de lo que publican las apariencias, porque éstas, sobre ser por lo general engañosas, mucho más lo resultan en política, donde son más frecuentes que en las campañas militares las estratagemas, asechanzas y sorpresas.»

Como los lectores del colega tengan presente este consejo, buenos van á quedar los conservadores, porque empezarán por no fiarse de lo que *La Integridad* diga, y terminarán por perder lo que les queda.

Las apariencias.

«Cualquiera que sea su determinación, todo podrá producirnos menos sorpresa.»

Estas líneas son del colega citado, propósito de la reunión socialista.

Con efecto: los conservadores no se sorprenden por cualquier cosa.

Después de su sorpresa en el 8 de Febrero, no han vuelto á recobrar la calma.

Parece que quedaron sorprendidos para toda la vida.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gobernacion.—Real orden alzando la suspensión del ayuntamiento de Almería, decretada por el gobernador de la misma provincia.

Fomento.—Real orden dando gracias á los señores que formaron el tribunal de oposiciones á la cátedra de dibujo de conjunto é historia de la arquitectura.

Exterior

Sucesos de Orán

Cada día escasean más las noticias sobre estos acontecimientos, y las que se reciben no entrañan gran interés.

De un telegrama recibido por *El Imparcial* son las siguientes:

«Salieron los batallones zuavos para Saida, donde con ellos y algunas tropas, procedentes de Tlemecen, ha de organizarse una columna.»

En Bliadah se dejaron sentir la noche del 22 tres temblores de tierra sin graves consecuencias.

Las noticias del Sur suponen á Bou-Amema dispuestos á refugiarse en Fignig, frontera de Marruecos, por causa de desorden é indisciplina entre sus parciales.

Dícese que algunos de ellos hablan de someterse, y que otros quieren internarse en el desierto.

No respondo de la exactitud de estos rumores. En realidad, todo el mundo ignora aquí los proyectos de los insurrectos. Ni podía ser de otro modo, dada la falta de comunicaciones y de datos positivos.

Hay gran movimiento de tropas en toda Argelia.

Trátase de fortificar Medjerda como base de las futuras operaciones.

Dícese que vendrá á Orán la escuadra francesa del Mediterráneo.

Correspondencias Óivoli (textual) afirman que la actitud de las autoridades indígenas revela intenciones belicosas, por más que hacen ofrecimientos de permanecer tranquilos.

En Túnez crece la agitación de las tribus, advirtiéndose por todas partes preparativos de guerra, como grandes compras de armas y municiones.

El coronel... (ininteligible el nombre), supuesto vencedor de Bou-Amema, ha sido declarado en situación de reemplazo.

Los coroneles Quarante é Innocent han recibido el retiro.

Atribuyese al general Osmont, sobre quien pesan graves cargos con motivo de la última campaña, el propósito de reclamar que se abra una información, de la cual resultarían muy seriamente comprometidos (así se dice aquí) altos personajes civiles y militares.

El movimiento de tropas hacia el Sur, continúa. A Saida han llegado fuerzas de Orán y de Mistaganem, y se esperan de Tlemecen, Tiaret y Sidi-bel-Abbés. Estas tropas pernoctan en Saida después de su llegada y al día siguiente pasan la línea del Tell, yendo por la vía férrea á concentrarse en Sfid, que es el punto escogido como base de las primeras operaciones en el Sur. El correspondiente que tiene el *Temps* en Saida dice á propósito de todo esto en un telegrama, que lleva la fecha del 24: «A pesar de todos mis esfuerzos, no he podido obtener informes precisos sobre el verdadero objetivo de esta columna, que constará de 2500 hombres y cuyos movimientos coincidirán con los de las otras dos pequeñas columnas de Sebdu y Geryville.»

Interrogado el general Saussier por algunos de los correspondientes que le acompañan sobre este punto, ha guardado gran reserva acerca de él.

—Lo único que puedo manifestar, ha dicho, es que la columna que se forma en Sfid tomará posesión de los puntos estratégicos importantes, y que probablemente encontrará en su camino á los disidentes

que están con Bou-Amema y con las tribus que han sido víctimas de sus ras-

Telegramas

Paris 27.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85'45.—5 por 100 id., 119'40 0/0.—Exterior español, 26 15/16.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 43 1/2.—Obligaciones de Cuba, 502 50.—Consolidados ingleses, 100.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 25 1/16.—Exterior, 26 7/8.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 45 7/8.—Obligaciones de Cuba, 503.

Londres 27.

Cámara de los Comunes.—El Sr. Churchill anuncia que en la Cámara de los Lores se ha dado tercera lectura al bill sobre la Liga agraria. Declara que el bill es resultado de la agitación revolucionaria que ha comprometido la union de Inglaterra é Irlanda.

Constantinopla 27.

Los sentenciados por el asesinato del exultan Abdul Aziz han sido enviados á la fortaleza de Hadiaz.

San Petersburgo 27.

Ha sido admitida la dimision presentada por el gran duque Constantino de los cargos de presidente del Consejo del imperio, de comandante de las fuerzas navales y de la direccion de marina, conservando las dignidades de general y almirante.

Por el mismo decreto se nombra al gran duque Alejo jefe superior de las fuerzas navales.

Paris 27.

El Senado ha aprobado hoy todo el presupuesto de gastos, y probablemente mañana votará el de ingresos. Probablemente el sábado terminarán ambas Cámaras sus tareas y se convocarán las nuevas elecciones para el 21 de Agosto.

Túnez 28.

Unos 1.500 árabes llegaron ayer á Rades, á seis kilómetros del puerto de Lagoulette, y asesinaron á siete personas.

Los europeos se refugiaron en Túnez. Se tomaron precauciones y se cortó el puente que hay entre Rades y Lagoulette para impedir que los insurrectos ataquen á los habitantes de esta ciudad.

Noticias

El Senado frances aprobó ayer todo el presupuesto de gastos, y probablemente votará hoy el de ingresos.

De San Petersburgo telegrafian que el gran duque Constantino ha hecho renuncia de todos sus cargos, y que para sustituirle en el mando de las fuerzas navales ha sido nombrado el gran duque Alejo.

El notable director de orquesta señor don Tomás Breton, actualmente pensionado en Roma, ha concluido una pieza instrumental que se ejecutará en aquella capital cuando haya conciertos, y trabaja en la composicion del «Oratorio», que, segun el reglamento de la Academia de Bellas Artes, están obligados á escribir todos los músicos pensionados durante el primer año de estancia en la Ciudad Eterna.

Ayer regresó á Madrid el Sr. Abascal.

Mañana viernes debe llegar á Madrid el Sr. Leon y Castillo.

Ayer fué preso en Madrid un individuo sentenciado á muerte desde el año 1848, á consecuencia de un asesinato que cometió en Granada.

Segun telegrama del gobernador de Cádiz, ayer se declaró un violento incendio en Puente Mayorga, término municipal de San Roque, que redujo á cenizas seis chozas.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Los ministros recibieron ayer del presidente interino del Consejo de ministros, Sr. Martínez Campos, un B. L. M. en que les participaba que el indulto del reo de que se ocuparon anteanoche en Consejo, fué ya denegado en el que celebraron el día 6 del actual.

Este desgraciado se llama José Primo y Calatayud, y el delito que cometió fué dar muerte á su padre, anciano é impedido, machacándole la cabeza con una piedra é infiriéndole varias heridas con una hoz.

El siguiente telegrama anuncia que ayer fué puesto en capilla:

«Valencia 27 (una 40 tarde).

Segun participa el juez de primera instancia de Carlet, llegó allí anoche, á las diez, el ejecutor de la justicia, para que mañana, á las ocho, se lleve á efecto la pena de muerte del parricida José Primo Calatayud, quien ha sido hoy puesto en capilla á las ocho de la mañana.»

De algun tiempo á esta parte se habla en Paris de la constitucion de un Congreso astronómico, al cual serán invitados todos los sabios de Europa.

Este Congreso se reunirá en Strasburgo durante el próximo mes de Setiembre, toda vez que el Observatorio de dicha ciudad posee los mejores aparatos ópticos que se conocen.

Resoluciones de Guerra:

Concediendo retiro provisional al intendente de ejército D. Eduardo Butler y Arias; autorizando al mariscal de campo de la seccion de reserva, D. Joaquin Terrer y Ruiz, para que resida en Sevilla; aprobando propuesta nombrando relator del Consejo Supremo de Guerra y Marina al teniente auditor de tercera clase, don Francisco Ugarte y Pages, y aprobando el regreso á la Peninsula de dos comandantes, un teniente y ocho alféreces.

El Sr. Sagasta llegará probablemente á La Granja el día 1 de Agosto, y al día siguiente se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

Un periódico de Paris dice que la princesa Sophie Tronbetzkoj, viuda del duque de Morny y esposa del marqués de Alcáñices, duque de Alburquerque y de Sexto, grande de España, que reside habitualmente en Madrid y en la actualidad en Paris, acaba de comprar, con la autorizacion de su marido, por 300.000 francos una casa de la calle de Bayard.

La comision nombrada para gestionar el tratado comercial con Francia la componen definitivamente los Sres. Albacete, Prieto (D. Rafael), Romea y Sitges.

El Sr. Albacete salió ayer para Paris.

El contralmirante Sr. Diaz Herrera se hallaba anoche en gravísimo estado. Los facultativos que le asisten no tienen esperanzas de salvarle.

Segun noticias extraoficiales de Orán la reemigracion ha cedido en gran parte.

Los autonomistas se proponen celebrar una reunion en el circo de Rivas el domingo próximo.

Segun noticias de carácter autorizado de Constantinopla, las gestiones del gobierno ingles han tenido éxito, habiéndose, en efecto, indultado la vida á Midhat-Bajá y á otros personajes, los cuales ayer mismo salieron para la Arabia.

Dice La Vanguardia, de Barcelona, que uno de los pasados dias estuvieron en Bañolas dos frailes con el objeto de fundar un convento; pero reconocido uno de ellos como compañero del excabecilla Savalls, les fué preciso ausentarse de la villa.

El príncipe heredero de Abisinia va á casarse el 31 del presente mes con la hija de un vasallo de su padre, el rey Menelik de Choa. La novia, Adona, se dirige á la capital del reino, donde han de celebrarse los festejos.

El príncipe se ha adelantado al frente de 1.500 corcueros para recibir á su prometida.

En la corte del rey Juan esperan 12.000 convidados, que han de sentarse durante ocho dias en las mesas del rey, y á los que se dará hospitalidad ocho dias en una poblacion de tiendas de campaña, expresamente construida para ellos.

En la serie inacabable de revoluciones de que viene siendo teatro el territorio de Santo Domingo, toca ahora el turno de agitar el pais al expresidente Guillermo, el cual á principios de Julio habia llegado á San Thomas con el general Rafael Perez y estaba comprando el armamento necesario para su proyectada invasion de Santo Domingo. Tenia dos goletas y 400 hombres prontos á ponerse en marcha en los primeros dias de Agosto.

Esta noche celebrarán en el Círculo de la Union Mercantil su última reunion los gremios de fondistas y cafeteros y de panaderos, á fin de tomar un acuerdo definitivo en la cuestion entre ellos suscitada con motivo del precio del pan.

Segun parece, en las anteriores reuniones no han podido venir á transaccion alguna.

Un despacho de Roma que la Agencia Fabra nos comunica, dice que en el Consistorio que el Papa celebrará esta semana para preconizar un patriarca armenio, aprovechará la ocasion con objeto de dirigir una allocucion lamentándose de los tristes sucesos ocurridos en aquella capital.

Se ha dictado una real orden resolviendo que en defecto del gobernador y del presidente de la diputacion provincial corresponde al vicepresidente de la comision provincial la presidencia de las sesiones que ésta celebre con asistencia de los diputados residentes en la capital, aun cuando figure entre ellos el vicepresidente

de la diputacion. Dichas sesiones tendrán el carácter de extraordinarias.

El señor ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma de S. M. una real orden mandando proveer por oposicion las notarias siguientes, vacantes en la audiencia de Oviedo: San Cucufate de Llanera, Vega, Parres, Carreño é Infiesto; y las de Zaragoza, Egea de los Caballeros, Cutanda y Fortanete.

Pasado mañana llegará á Madrid el señor ministro de Ultramar, para despachar el correo de Filipinas que saldrá en dicho día, y será conducido á Manila por el vapor de la línea de Campo que zarpará de Barcelona el día 1 de Agosto.

La fragata Villa de Madrid ha llegado ayer á Lisboa, de donde ha debido salir esta madrugada para Ferrol.

Segunda edicion

Hoy ha regresado á Madrid el director de Administracion local, Sr. Aguado y Mora.

Los proteccionistas proyectan la fundacion de un centro de propaganda de sus ideas en esta capital y de varios periódicos, tan pronto como la política tome vida y se abran las Cortes.

Se ha aprobado, con fecha de hoy, el regreso á la Peninsula de gran número de jefes y oficiales del ejército de Cuba.

Hoy se ha despachado en el ministerio de Ultramar el correo de Cuba.

Hoy ha vuelto á encargarse de la alcaldía de Madrid el Sr. Abascal.

Parece que el proyecto del ayuntamiento de adquirir la propiedad de las aguas del canal de Lozoya tropieza con grandes dificultades, que harán imposible la realizacion de tal idea.

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de Hacienda el Sr. Abascal, creemos que para poner en conocimiento de aquél la falsificacion de carpetas de valores municipales descubierta anteaer, y adquirir algunos datos acerca de la manera de evitar estas irregularidades, adoptando idénticas medidas que en la direccion de la Deuda.

Un periódico indica hoy que por haber empezado tarde los trabajos de elecciones los ministeriales, tropiezan con dificultades que no habian previsto al recoger firmas para interventores de mesas, y podemos asegurar que el indicado periódico se equivoca bastante, si son ciertas las noticias que tenemos respecto de los trabajos que se están llevando á cabo en todos los distritos, y del resultado que puede obtenerse por los amigos del Gobierno en la próxima lucha.

Se proyecta por el ministro de Hacienda incluir en la planta inamovable del Tribunal de Cuentas la seccion temporal que existe en el mismo.

La seccion temporal creada en la Intervencion general de la Administracion del Estado para el examen de cuentas atrasadas, ha comenzado sus trabajos, pero como es tan considerable el número de cuentas pendientes de despacho, quizas sea insu-

ficiente el personal nombrado, y ademas ya parece que hay tambien atraso en las cuentas posteriores á 1879.

Se ha concedido autorizacion al duque de Osuna para ceder la pension correspondiente á la gran cruz de San Hermenegildo á favor del Asilo de huérfanos militares, de Guadalajara.

Continúan desiertos los círculos políticos, y lo peor del caso para los noticieros más diligentes, es que han de transcurrir muchos dias antes de que recobren su acostumbrada animacion y movimiento, porque están abandonando la coronada villa con toda precipitacion cuantos pueden hacerlo.

Telegramas de la tarde

Paris 28 (doce 40 tarde).

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 25. Idem id. exterior, 26 7/8.

Liverpool 28.

Se han hecho algunas prisiones con motivo del descubrimiento de unas máquinas infernales procedentes de América.

La opinion pública señala á los irlandeses residentes en América como autores de la expedicion de dichas máquinas.

Paris 28.

El Sr. Barthelemy Saint-Hilaire y Esad-Effendi, embajador de Turquía, tuvieron anoche una conferencia, que fué sumamente amistosa.

La Agencia Havas dice que esta conferencia prueba que Turquía tiene muy buenas relaciones con Francia.

Túnez 28.

El bey da pruebas de buena voluntad para restablecer el orden en su pais y para reorganizarle.

Londres 28.

El nuevo Libro azul contiene un despacho del 19 de Julio, en el que lord Granville declara á lord Luffrin, embajador ingles en Constantinopla, que hace responsable al Ministerio turco del órden en Trípoli, que Francia ha dado á Inglaterra seguridades satisfactorias relativamente á Trípoli y que deseando mantener el statu quo, el primer ministro de Inglaterra ha aconsejado al gobierno turco que obrase con prudencia en las relaciones con Francia; pues si el gobierno ingles está dispuesto á oponerse á toda agresion injusta en la trepolitana no lo está tampoco á proteger al sultan contra las lógicas y naturales consecuencias de un olvido de sus amistosas advertencias.

Bolsa

DEL DIA 28 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and Último precio. Lists various bonds and their prices.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALÉS

TRADUCCION DE

CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

to de hora, hicieron seña á Lopez para que viniese á reunirse con ellos; despues encargaron la conduccion de un mulo cargado al molinero. Cuando este hombre llegó cerca de Duguesclin, al que fingió no ver, hizo retroceder al animal hasta la entrada del acueducto, donde el breton le siguió con la espada desnuda.

Quando contó quince pasos, caminando bajo los arcos de granito, dejó avanzar al conductor del mulo; despues fijó sus ojos sobre el muro; y apesar de la oscuridad, distinguió á los cuatro hermanos, que parecian espantados, y que con las manos juntas, le pedian gracia y misericordia.

—¡Ah, villanos, traidores!—murmuró.—Venid aquí. ¿Dónde llevais esos granos?

—Tened piedad de nosotros, noble caballero,—dijo Perce, con voz temblorosa, —y os diremos toda la verdad.

Y avanzó hacia el capitán, haciendo seña á sus hermanos.

—¿Cómo te llamas?—preguntó Duguesclin.

—Perce, señor,—respondió el minero.—Soy un pobre diablo indigno de vuestra cédula, que no sé otra cosa que trabajar para ganar el sustento.

—¿Y tú?—continuó dirigiéndose al arquero.

—Me llamo Lopez, y soy arquero, noble señor.

En tanto, los dos hermanos se habian aprovechado de este diálogo para reunirse con los otros.

—Y bien, os perdono, con una condicion. Vosotros trasportais viveres á Sevilla. ¿No es verdad?

—Sí,—respondieron.

—Pues bien: vais á conducirlos al campo de D. Enrique.

—¡Jamás!—exclamaron los hijos de la Paloma.

—¡Oh! Si hace falta,—añadió Duguesclin,—os serviré de escolta y os ayudaré, obligándome á llevaros yo mismo con vuestro bagaje.

Pero la escena acababa de cambiar de aspecto.

Los cuatro que ántes suplicaban habian lanzado un rugido de furor como respuesta á la proposicion del capitán, alzándose ante él terribles y amenazadores.

—¡Ríndete, dogo de Bretaña!—le gritaron.

—¡Rendirme yo á unos miserables como vosotros, que no saben más que tender lazos sin osar batirse! Mi ocupacion es hacer prisioneros, y no constituirme yo mismo.

Los cuatro jóvenes, furiosos, se abalanzaron sobre él. De un golpe de su pico, Perce el minero le arrancó la espada, obligándole á retroceder un paso hacia la fosa.

Despues, la hoz de Ruy brilló en la sombra, viniendo á caer sobre el casco del capitán, cuya cimera tizo pedazos.

Diego y Blas, á su vez, rodearon sus brazos alrededor del cuello del héroe caballero.

Sobrecogido por un choque tan violento y rápido, y privado de su espada desde el principio de la lucha, retrocedió un paso, olvidando la fosa abierta tras él.

Los cuatro hermanos lanzaron un grito de triunfo.

Al mismo tiempo el pié de Duguesclin, que se apoyaba fuertemente sobre el suelo, vació por la tierra removida, y faltándole el punto de apoyo, cayó por su propio peso.

Se encontraba al borde de la fosa; pero esta situacion extrema, en lugar de disminuir su valor, le devolvió una parte de su heroica sangre fria, á la que debia su renombre. Reconcentró todas sus fuerzas, y en el momento en que los hermanos del rey creian tenerle seguro, les imprimió una tan fuerte sacudida, que Blas y Diego rodaron por tierra, en tanto que el breton saltaba como un tigre por encima de la cabeza de Perce.

Las ramas de árbol que cubrian la fosa, se hundieron bajo el peso de los cuerpos de los dos hermanos, viniendo á caer en ella.

Ruy y Perce á su vez, se hallaban en el hoyo con Duguesclin; pero éste encontraba desarmado, mientras que los otros conservaban su pico y su hacha.

—¡Rendios vosotros ahora, villanos, rendios!—les gritó el capitán.

Los dos soltaron una ruidosa carcajada.

—Vamos, nos hablas de rendirnos cuando tenemos que vengar á Blas y Diego...

—Que han caido en el lazo que me tendian,—añadió Duguesclin.

—¡Pero tú nos crees sin valor y sin armas?—repuso Perce.—Tu cabeza de breton tiene la reputacion de ser muy dura, pero no resistirá á mi pico de hierro.

—En cuanto á mí,—añadió Ruy,—no temo á ningún hombre, pues mi hoz siega las cabezas tan bien como las espigas.

—Fanfarrones como buenos españoles,—exclamó Bertrand con ánimo de excitar su furor hasta la exasperacion.

En efecto, lanzárgense hacia él, en tanto que retrocedia fingiendo querer huir.

—Hasta ahora he creído,—exclamó Perce,—que el valiente Duguesclin no retrocedia ante sus enemigos.

En tanto, el capitán se hallaba junto al mulo cargado con los sacos de harina y se atrincheraba tras ellos.

Ruy y Perce, seguros de triunfar de su adversario desarmado, se disponian á atacarle en aquella posicion desesperada y herirle sin piedad si rehusaba rendirse.

No quedaba, en efecto, al héroe frances, ningún medio de defensa; y á ménos que encontrase un socorro milagroso, estaba perdido.

De repente el intrépido caballero abrió uno de los sacos, y sacando algunos puñados de harina los arrojó sobre los dos hermanos que quisieron en vano resistir, é hicieron uso de sus armas por un esfuerzo maquina, cegados por la harina y perseguidos con un valor y una rapidez que no les dejaba lugar para respirar.

Perce fué á caer en la fosa con sus dos hermanos. En cuanto á Ruy, Bertrand le re-

tuvo fuertemente oprimiéndole con sus rodillas cubiertas de hierro.

—Ahora, á nosotros dos, señor fanfarrón; he oido decir hace un rato que tú tenias las llaves de la verja que cierra la salida de este acueducto, por la parte que da á la ciudad.

—Sí, las tengo.

—Pues me las vas á dar.

—Jamás, Sr. Bertrand, haré una traicion tan cobarde á mi hermano D. Pedro.

—Si no me las das de grado lo harás por fuerza, y tu hermano no ganará nada.

—Esperad,—añadió, viendo que Duguesclin se apresuraba á poner en ejecucion su amenaza,—pero Dios es testigo de que sólo cedo á la violencia.

Y sacó de un bolsillo de sus pantalones dos gruesas llaves unidas por un aro, en el que estaban grabadas las armas reales.

—Vedlas aquí,—dijo mostrándolas al capitán;—pero no son para vos; ved lo que hago con ellas,—añadió arrojándolas á la fosa.

Pero Bertrand habia previsto aquel movimiento, y comprimió la mano de Ruy en el momento de lanzarlas; así es que las llaves cayeron en el borde del hoyo. El breton las recogió, empujando despues al segador, que fué á hacer compañía á sus hermanos.

Durante este tiempo el molinero, con cuyos vestidos contaba el capitán para disfrazarse y entrar en la ciudad, habia salido del acueducto y seguía á través de los campos, volviendo frecuentemente la cabeza para ver si era perseguido. Esta precaucion, aunque buena en un principio, tuvo su lado malo, pues el pobre

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, membretes, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos, talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

Tarjetas, esquelas de defunción, de participación de enlace, etiquetas para vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc. y, en general, todos los trabajos pertenecientes al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS REINA, 8, BAJO

CHOCOLATES

DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID-ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Jayotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 18, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalón.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Coude; Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 34; La Dalis Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 25; Talla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 53, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2. Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMÍA.

Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON

luz y comodidades. Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre. Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE Ocasian de recibir en los Tirolese, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINBA Acreditada

DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARBINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 25 de Julio saldrá de Cádiz y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES San Bernardo, 41, Madrid.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecernos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administracion y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris.

On parle française.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

CUCHILLOS DE UNÁ SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad. Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fabrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.